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Учителя, взрастившие целый город: 

Людмила Александровна Прихоженко 

 

 

Людмила Александровна родилась в селе Старая Криуша Петропавловского 

района Воронежской области. Звеньевая и председатель совета отряда, 

староста класса и член комитета ВЛКСМ - она всегда была в гуще событий. 

В 42-м, за месяц до своего восемнадцатилетия, она добровольно ушла в 

Красную армию, чтобы защищать родную землю. После окончания школы 

младших командиров, она стала командиром аэростатного поста. С 

девчатами-однополчанами защищала левый берег Воронежа и мосты через 

Волгу, заводы в Энгельсе и Саратове, переправу через Днепр и столицу 

Украины Киев, крупный железнодорожный узел Дарницу. Прошла путь от 

Воронежа до Румынии. Война для командира аэростатного расчёта 

закончилась в мае 1945 года. Людмила Александровна награждена медалями 

"За боевые заслуги", "За победу над Германией", орденом Отечественной 

войны II степени 06.04.1985 г. Учитель, секретарь партийной организации, 

организатор музея боевой славы, почётный председатель городского совета 

ветеранов, Людмила Александровна - всегда самый активный участник 

общественной жизни. 



 

Вопрос: Как и когда вы поняли, что хотите стать учителем? 

Ответ: Знаете, я училась хорошо. Любила литературу, русский язык, 

историю. Интересовалась физикой, любила лабораторные работы. Директор 

отлично вел историю. Он любил, как я отвечала, выступала и давал мне 

различные поручения. В конце учебы он мне сказал: «Ты должна от имени 

учащихся школы приветствовать всех присутствующих на мероприятии. Вот, 

что бы ты сказала, возьми, сама напиши». Я напишу, а директор 

отредактирует. Тогда он мне сказал, что после окончания десятого класса, 

мне нужно идти в университет на исторический факультет. И вот на 

собрании я встретила учителя физики, Анатолия Александровича, и он 

спросил: «Ну что, Людмила, куда собираешься?». Я ответила, что иду на 

исторический факультет, но он мне рекомендовал стать врачом. Поговорив с 

мамой и решив, что оказание помощи – большое дело, уже после начала 

войны я с друзьями поехала в Воронеж и все-таки смогла поступить в 

медицинский институт. Когда директор узнал это, он, конечно же, 

расстроился. 

После войны моё мнение сильно изменилось. Мне довелось повидать много 

крови на войне, но повторно уже не хотелось иметь с нею дело. Я захотела 

стать учителем и пошла на исторический факультет, а уже через год вышла 

замуж. Тогда мне уже пришлось перевестись в педагогический институт на 

заочное отделение филологического факультета, потому что учиться на 

очном не было возможности – был недостаток средств. 

Вопрос: Как и где вы встретили первый день войны? 

Ответ: Когда был выпускной, мы решили с друзьями пойти на луг. Это была 

суббота, а в воскресенье мы договорились собраться всем классом в сквере и 

сфотографироваться. Мы пришли, но людей было мало, скоро 10 часов, а еще 

никого нет. И вот я с подругой пошла на собрание. Открыли дверь, а там в 

основном одни мужчины. Мы стояли, шутили, а нам крикнули: “Замолчите, 

началась война!”. Мы не стали ничего слушать и убежали к своим ребятам. 

Пришел директор, половины класса не было. Возле дома культуры стояли 

радио ящики. В это время включают громкоговоритель… 

22 июня, мы фотографируемся на фоне этого выступления о войне. Мы не 

ожидали этого, но все умели стрелять. Мы устраивали соревнования. Все 

были со значками ГТО. Я была Ворошиловским стрелком. Грудь была полна 

значков. 

Вопрос: Как вы оказались на фронте? 

Ответ: На войне я оказалась не с самого её начала, так как училась в 

институте. Война все еще продолжалась, бои приближались к Воронежу. 

Вернувшись домой, я увидела такие статьи в газете «Комсомольская правда», 



что аж душу разрывало, и пошла в военкомат. На меня там посмотрели и 

сказали, что нечего мне там делать: «Тебе нет 18, да нам и так парней 

хватит». 

Вопрос: Как мы знаем, после войны Вы стали учителем. Трудно ли вам дался 

первый этап работы? 

Ответ: Был первый урок, меня пригласили присутствовать на экзамене, я 

была ассистенткой – это было еще до армии. Тогда мне было только 20 лет. 

После я пошла учителем и провела первый урок в пятом классе, ведя русский 

язык. Я не имела аттестата, но ко мне было очень большое доверие, что 

грамотная… И вот, сидя перед классом, из-под моего стола выскакивает 

мальчик, прямо передо мною. Я, молча взяв его за руку, провела через весь 

класс и сказала: “Весь урок будешь стоять за дверью”. Армейская закалка 

помогала мне держать себя в руках. Позже я буду руководителем этого 

класса.  

Я любила читать стихи по пол-урока, но не только те, что по учебной 

программе, а стихи из газеты «Комсомольская правда». Библиотекарь все 

время говорила мне, что дети никогда не брали так много книг, как мой 

класс. А уже через много лет, один из моих первых учеников сказал мне: «Вы 

были строгим учителем, но добрым. Учителем строгой доброты…» Эти 

слова я запомнила на всю жизнь… 

Вопрос: Были ли у Вас еще какие-то необычные случаи за время работы, как 

в первый день? 

Ответ: Да, конечно. У меня был ученик, довольно непослушный, из трудной 

семьи. Я тогда была завучем, и мне удалось найти с ним общий язык. И хоть 

он и не учился очень хорошо, но впоследствии этот ученик стал очень 

успешным человеком. И даже сейчас он не забывает обо мне, часто звонит, 

спрашивает про меня… 

Вопрос: Поддерживаете ли Вы сейчас контакты со своими учениками? 

Ответ: Да, мне часто звонят и пишут многие мои ученики. Иногда они даже 

приезжают навестить меня. На любой праздник, будь то 9 Мая, 23 Февраля, 8 

Марта или День рождения, мой телефон разрывается от звонков со всех 

концов России: с Камчатки, из Калининграда, Москвы, даже с Урала. Обо 

мне помнят многие, и это очень приятно… 

Вопрос: После ухода на пенсию, Вы стали одним из организаторов Совета 

ветеранов. Можете ли вы рассказать побольше об этой работе? 

Ответ: Основная задача ветеранов – воспитывать в подрастающем 

поколении дух патриотизма. Именно этим и занимался Совет ветеранов. 

Поначалу, я была секретарём в Совете, а затем стала и председателем. Я и 

многие другие ветераны (на момент создания Совета их было 1500 человек) 

занимались сбором информации об участниках Великой Отечественной 



войны. Впоследствии мы доносили эту информацию до учащихся всех школ 

города, дабы ребята знали настоящую историю войны… 

Вопрос: Любите ли Вы рассказывать истории из своей жизни людям, 

которые приходят к Вам в гости? 

Ответ: Как я вам уже говорила, ко мне часто приходят в гости мои ученики, 

знакомые, ребята из разных школ. Мне очень нравится рассказывать им 

истории военных времён, школьные истории. Все мои гости с удовольствием 

смотрят книги, написанные мной, просят у меня совета. И мне это очень 

приятно. 

 

Спасибо вам большое, Людмила Александровна, за такую душевную и 

познавательную беседу! Желаем Вам здоровья, счастья и всего самого-

самого наилучшего! 


